



REPORTE JUNIO 2025

EL SALVADOR

COMUNIDADES DE FE MARCHAN POR LA DEFENSA DE LA VIDA

Líderes y lideresas de las comunidades de fe, iglesias históricas, organizaciones ambientalistas y defensoras de derechos humanos participaron en la vigésimo quinta Caminata Ecológica, realizada en el marco del Día Mundial del Medio Ambiente. El objetivo central de esta caminata fue hacer un llamado urgente a los 60 diputados y diputadas de la Asamblea Legislativa para que deroguen la Ley General de Minería Metálica, al considerarla una amenaza directa contra la vida, el medio ambiente y las comunidades de fe. Cada año, esta acción pública reafirma el compromiso de diversos sectores



por el cuidado de la casa común, inspirados en la misión de guardianes y defensores de la creación. Durante la caminata, se recordó que el pasado 18 de marzo, la Iglesia Católica, a través de la Conferencia Episcopal, presentó ante la Asamblea una solicitud formal de derogato-

ria de dicha ley respaldada por 150,000 firmas. A esta iniciativa se sumó Comunidades de Fe Organizadas en Acción (COFOA), que entregó, el pasado 20 de mayo, un respaldo adicional de 7,000 firmas como expresión concreta del compromiso en defensa de la vida.

COFOA Y MINISTERIO DE VIVIENDA ABREN ESPACIOS DE DIÁLOGO PARA AVANZAR EN LA LEGALIZACIÓN DE TÍTULOS DE PROPIEDAD

El pasado martes 10 de junio, una comisión de líderes y lideresas de Comunidades de Fe Organizadas en Acción (COFOA) se reunió con representantes de la Unidad de Trámites y Permisos del Ministerio de Vivienda, con el propósito de exponer diversas irregularidades detectadas en el proceso de escrituración y legalización



de las lotificaciones del proyecto RENACER. Durante el encuentro,

el equipo jurídico de COFOA entregó nuevamente una copia del documento presentado el pasado 30 de abril, el cual ya fue recibido oficialmente por la institución con el objetivo de que el Ministerio dé seguimiento a esas lotificaciones y agilice una respuesta favorable para las familias. Asimismo, durante el diálogo se abordó la variación en los costos de escrituración, un



Reporte junio 2025



aspecto que preocupa a los líderes comunitarios por el impacto económico que representa para las familias. Según explicó el Ing. Roberto Calderón, director ejecutivo del Ministerio de Vivienda, el incremento en los costos se debe a la falta de presupuesto actualizado para operar, pero aseguró que la tarifa de **\$568.08** no incrementará y se mantendrá. El equipo del Ministerio también reconoció las limitaciones técnicas para atender casos especiales y aseguró que se encuentran en la búsqueda de herramientas y soluciones que permitan garantizar el derecho a una vivienda digna para esas familias. Por su parte, los líderes y lideresas de COFOA aclararon que acciones como la realizada el pasado 30

de abril responden a la legítima necesidad de conocer el estado actual de sus lotificaciones. Enfatizaron que no obedecen a ningún tipo de manipulación, sino al derecho de obtener una respuesta clara y oportuna frente a una problemática que han enfrentado por más de 30 años.

Según explicó el Ing. Roberto Calderón, director ejecutivo del Ministerio de Vivienda, el incremento en los costos se debe a la falta de presupuesto actualizado para operar, pero aseguró que la tarifa de **\$568.08** no incrementará y se mantendrá.

Reporte junio 2025

LÍDERES Y LIDERESAS CONTINÚAN FORTALECIENDO SUS CONOCIMIENTOS A TRAVÉS DE LAS REUNIONES DE CRISTIANOS UNIDOS



Durante el mes de junio, cerca de 200 líderes y lideresas de las comunidades de Fe participaron en un proceso de formación continua a través de las reuniones de Cristianos Unidos, con el objetivo de fortalecer sus conocimientos en el nuevo modelo de organización comunitaria. Esta estrategia permitirá de forma más efectiva dar solución a los problemas que enfrentan sus comunidades. El plan de trabajo está enfocado en que tanto líderes primarios y secundarios asuman el rol de organizadores en sus respectivos Comités de Organización Local para la participación activa de las comunidades. La formación integral continuará brindándose para garantizar una adecuada implementación de la metodología de organización comunitaria. Esta iniciativa se enmarca en una estrategia institucional en respuesta a la reciente Ley de Agentes Extranjeros, aprobada por la Asamblea Legislativa el pasado 20 de mayo y que entró en vigencia el 7 de

junio. Dicha ley establece un impuesto del 30% sobre las transacciones provenientes de donantes internacionales para las organizaciones no gubernamentales, lo cual ha llevado a replantear las formas de trabajo y sostenibilidad a nivel nacional. Durante las reuniones, también se presentó un informe sobre el encuentro sostenido el 10 de junio con representantes de la Unidad de Trámites y Permisos del Ministerio de Vivienda. En dicho espacio, una comisión de líderes expuso las irregularidades detectadas en los procesos de escrituración y legalización de lotificaciones del proyecto RENACER, exigiendo mayor transparencia por parte de la institución.



El plan de trabajo está enfocado en que tanto líderes primarios y secundarios asuman el rol de organizadores en sus respectivos Comités de Organización Local para la participación activa de las comunidades.



Los líderes y lideresas reafirmaron su compromiso de actuar como voceros de sus comunidades para difundir el nuevo enfoque organizativo. Además, destacaron que, al ser un movimiento fundamentado en la fe, este proceso se convierte en una vía indispensable para el desarrollo y bienestar integral de sus comunidades.

Cristianos Unidos



Cerca de
200 líderes
formados

LÍDERES Y LIDERESAS DE FE RECIBEN ENTRENAMIENTO PARA SER AGENTES DE TRANSFORMACIÓN EN SUS COMUNIDADES

El sábado 21 y domingo 22 de junio, líderes y lideresas de comunidades de Fe vivieron una jornada de formación con el propósito de ser voceros y agentes de cambio en sus comunidades. Este espacio estuvo enfocado en profundizar el conocimiento sobre la Ley de Agentes Extranjeros y la Teoría del Cambio, herramientas que permitirán acompañar de forma más sabia y comprometida a más líderes y lideresas desde una mirada de esperanza y justicia. Durante el primer día, se reflexionó sobre dos grandes temas:

•Análisis de la Ley de Agentes Extranjeros: Se compartió una mirada crítica sobre esta legislación y su impacto en el caminar de las organizaciones de la sociedad civil. Así-



mismo, el impacto que generará y las estrategias a tomar para continuar con la misión y visión de las comunidades de fe.

•Teoría del Cambio-el pueblo de Dios y su visión profética: En pequeños grupos, los y las líderes discernieron cómo sueñan sus comunidades en los próximos 3 a 5 años, iluminando su reflexión con preguntas como: ¿qué significa hacer política desde el Evangelio?, ¿cómo vivir la fe en lo

cotidiano?, ¿cómo ser testigos del Reino en medio de los desafíos sociales? En la segunda jornada, el enfoque fue hacia la visión a largo plazo y el compromiso con la transformación desde la esperanza cristiana:

•Mapa del sector justicia: Se invitó a visualizar el futuro de las comunidades para los próximos 10 años, identificando caminos de esperanza, recursos dados por Dios y oportunidades de servicio para cons-

Reporte junio 2025

truir una sociedad más justa y fraterna.

•**Campaña “Construyendo Poder 2027”:** Se reflexionó sobre el poder como un don que Dios nos entrega para servir, transformar y actuar en favor de los más vulnerables, recordando que el Evangelio también es una buena noticia para la vida pública y comunitaria. También de la importancia de elegir a los gobernantes que se comprometan y trabajen a favor del bienestar de las comunidades. Al finalizar, los y las participantes realizaron una evaluación en la que reafirmaron su compromiso con el Reino de

Dios, comprometiéndose a ser mensajeros de esperanza y agentes de cambio en sus comunidades. Desde la fe y la organización, anunciaron su disposición para seguir formando nuevos líderes y lideresas que, con amor, sabiduría y servicio, trabajen por soluciones justas a los problemas que enfrentan.

Porque no nos ha dado Dios espíritu de cobardía, sino de poder, de amor y de dominio propio. (Timoteo 1:7)



COMUNIDADES DE FE REALIZAN COPS NACIONAL DE CRISTIANOS UNIDOS

El pasado 28 de junio, cerca de 300 líderes y lideresas de fe se reunieron en el COPS Nacional de Cristianos Unidos, un evento que tuvo como propósito reafirmar el compromiso cristiano en la edificación de comunidades más justas, organizadas y solidarias, a través de la metodología de organización comunitaria basada en los principios del Evangelio. Durante este evento, la comisión que asistió al encuentro en el Ministerio de Vivienda el 10 de junio, compartió un breve reporte sobre los temas tratados y las conclusiones alcanzadas a través de ese diálogo. Este espacio de reflexión y ac-



ción sigue fortaleciendo la misión de construir, no solo comunidades más organizadas, sino también comunidades de amor, justicia y paz, tal como nos enseña Cristo. Las comunidades de fe presentes en este evento compartieron los frutos alcanzados a través de la metodología comunitaria, alentando a otras a seguir adelante.

Además, se entregaron los diplomas a los líderes y lideresas que finalizaron con éxito el diplomado en Derechos Humanos y el Taller en Liderazgo Social, herramientas fundamentales para seguir creciendo en su capacidad de servir a la comunidad con excelencia. Para concluir la jornada, se llevó a cabo la rifa “Ayúdanos para ayudarte”, una iniciativa que promueve la cooperación y el apoyo mutuo entre los miembros de nuestra comunidad. Esta actividad refuerza nuestro compromiso con los valores de solidaridad y generosidad, recordándonos la importancia de la colaboración para alcanzar objetivos comunes, tal como lo expresa la frase *“más bienaventurado es dar que recibir”* (Hechos 20:35).



Reporte junio 2025

LÍDERES Y LIDERESAS DE COFOA SOLICITAN INFORMACIÓN EN LA FISCALÍA GENERAL DE LA REPÚBLICA SOBRE EL PROCESO DE LOTIFICACIONES EN GUAZAPA

Un grupo de siete líderes y lideresas de las lotificaciones San José y Lucita Linda, ubicadas en el distrito de Guazapa, San Salvador Norte, se dirigió el pasado 20 de junio a las instalaciones de la Fiscalía General de la República en Apopa con el propósito de solicitar información sobre el avance del proceso legal relacionado con las mencionadas lotificaciones. La visita a la Fiscalía se produjo luego de que en octubre del año pasado los mismos líderes y lideresas fueran citados en la delegación policial de Aguilares, donde se les aseguró que recibirían respuesta en un plazo de tres meses. Sin embargo, hasta la fecha, no han obtenido la información prometida, lo que generó inquietud entre los afectados, quienes buscan claridad sobre la situación de sus lotes. En la Fiscalía, fueron atendidos por la



Licenciada Andrea Victoria Najarro Valle, quien explicó que no tenía conocimiento específico sobre los casos debido a su reciente asignación en ese puesto. No obstante, la funcionaria se comprometió a gestionar más información a través de su jefa inmediata. Para formalizar la solicitud, los líderes y lideresas llenaron un acta con sus datos y números telefónicos, con la esperanza de recibir una actualización sobre el proceso en los próximos días. Este encuentro con la Fiscalía representa un paso más en la lucha de los líderes y lideresas de San José y Lucita Linda por obtener respuestas claras en torno a la legalización y regularización de sus terrenos.



COMUNIDADES DE FE CONTINÚAN FORTALECIENDO SUS ADESCOS



El pasado viernes 06 de junio de 2025, 15 líderes de la localización El Puerto, en el distrito de Jiquilisco, Usulután, se reunieron con el propósito de continuar el proceso de formación de las juntas directivas de ADESCO con el objetivo de fortalecer el liderazgo comunitario y puedan transformar sus comunidades. Durante el entrenamiento impartido por el equipo jurídico de COFOA, los líderes recibieron informa-

ción clave sobre los requisitos legales establecidos en el Código Municipal para la constitución formal de la junta. Este conocimiento les permitirá avanzar en su labor de organización con responsabilidad y legalidad, conscientes de la importancia de servir a la comunidad con integridad y justicia. También los líderes y lideresas se comprometieron a acercarse a la municipalidad para consultar sobre la ordenanza de las

ADESCOS y a recolectar toda la información necesaria para formar la terna para finalmente organizar la asamblea comunitaria, donde se llevará a cabo la juramentación de la nueva junta directiva. Este acto de organización y servicio no solo responde a una necesidad administrativa, sino también a un llamado cristiano a ser agentes de transformación y justicia en la comunidad.

LÍDERES DE SAN PEDRO NONUALCO SE REUNIERON CON INGENIEROS DE ANDA PARA AVANZAR EN EL PROYECTO DE AGUA POTABLE



Una comisión de 12 líderes comunitarios de San Pedro Nonualco, La Paz, se reunió el 23 de junio con los ingenieros de la Unidad de Factibilidad del Plantel Central del Coro de la Administración Nacional de Acueductos y Alcantarillados (ANDA), con el objetivo de dar continuidad al proyecto para la introducción de agua potable en la comunidad. Durante la reunión, los ingenieros de ANDA explicaron los pasos a seguir para lograr una respuesta posi-

va respecto a la factibilidad del proyecto. Se destacó que el comité de gerencia de la institución realizará una reconsideración para dar viabilidad al acueducto que beneficiaría a San Pedro Nonualco, un área que actualmente enfrenta dificultades para acceder a este recurso esencial. En caso de que no se obtenga una respuesta favorable en el proceso de evaluación, los ingenieros se comprometieron a continuar brindando acompañamiento a la comunidad,

llevando el caso hasta los altos responsables de la Gerencia del Plantel, quienes son los encargados de tomar las decisiones definitivas sobre el sistema de alcantarillado y agua potable. Los líderes comunitarios, por su parte, expresaron su preocupación y señalaron que, de no recibir una respuesta positiva, movilizarán a toda la comunidad para ejercer presión en los tomadores de decisiones de ANDA ya que es urgente la necesidad de acceso al agua potable en la región.

CONTINÚAN DIÁLOGOS CON PASTORES EN SONSONATE Y AHUACHAPÁN SUR



El pasado miércoles 18 de junio, las Comunidades de Fe sostuvieron un encuentro con pastores y pastoras de las zonas de Sonsonate y Ahuachapán Sur, con el objetivo de analizar el impacto de la Ley de Agentes Extranjeros y socializar el trabajo comunitario que se viene desarrollando en los departamentos de Ahuachapán, Sonsonate, Santa Ana y La Libertad. Durante el diálogo, se destacó la importancia de

comprender a fondo esta nueva ley, que podría afectar el funcionamiento de organizaciones comunitarias y religiosas. El pastor Jorge Quintanilla subrayó la necesidad de reflexionar sobre estos temas para poder informar adecuadamente a la feligresía y mantenerse al tanto de los acontecimientos que afectan al país. Además, se compartió la calendarización de las próximas reuniones de los Comités de Organización Local, programadas para la

siguiente semana. Estos encuentros forman parte de la implementación del nuevo plan de trabajo que busca continuar formando líderes y lideresas comprometidos con la transformación social de sus comunidades.

El pastor Jorge Quintanilla subrayó la necesidad de reflexionar sobre estos temas para poder informar adecuadamente a la feligresía y mantenerse al tanto de los acontecimientos que afectan al país.

COMUNIDAD EL PORVENIR CULMINA PROYECTO DE AGUA POTABLE CON SENTIDO DE FE Y UNIDAD

La comunidad de El Porvenir, en el distrito de Santa Isabel Ishuatán, culmina su proyecto de introducción de agua potable como fruto de la organización comunitaria y el compromiso por el bienestar de la comunidad. El cierre se realizó el 1 de julio con la entrega del 20% restante del presupuesto a Agua para Todos. Durante abril el proyecto avanzó con la construcción de la caja vertiente, la instalación de una galera para proteger el contador eléctrico y la adecuación de la base para los bidones de almacenamiento. Para la instalación y la cometida de energía eléctrica con CLESA, la comunidad gastó \$550.00 dólares. Por su parte, Moisés Hernández, líder comunitario, entregó los recibos que respaldan el pago del 30% realizado en abril, así como también mostró la cancelación del servicio eléctrico en CLESA el cual va incluido en dicho recibo. Uno de los acuerdos alcanzados durante el proceso fue la implementación de una cuota mensual estándar de



\$3.00 por mecha de agua, buscando garantizar la sostenibilidad del sistema sin afectar el acceso al vital recurso. Además, gracias al esfuerzo de la comunidad, los planos del proyecto serán entregados de forma gratuita y los únicos pagos que deberán realizarse serán los correspondientes a los aranceles y pago de escrituras ante el Centro Nacional de Registros (CNR). El aporte final de \$4,438.00 dólares fue entregado al ingeniero Elmer López, representante de Agua para Todos, quien emitió el recibo correspondiente e hizo entre-

ga al presidente de la ADESCO, dando así cierre formal a una obra que representa un símbolo de fe, esfuerzo y esperanza compartida. Este proyecto, nacido del trabajo colectivo y la visión comunitaria, no solo garantiza el acceso al agua potable, sino que también da testimonio del poder transformador de la colaboración y la fe activa. Para los habitantes de El Porvenir, esta obra es una muestra tangible de lo que se puede lograr cuando se confía en Dios y se trabaja con responsabilidad y compromiso.

GUATEMALA

LÍDERES Y LIDERESAS DE SAN PABLO LA LAGUNA SE COMPROMETEN CON LA REFORESTACIÓN DE LA REGIÓN

En un acto de compromiso con la creación de Dios, un grupo de líderes y lideresas de San Pablo La Laguna, en el departamento de Sololá, gestionaron cerca de 1000 árboles para una jornada de reforestación programada para el próximo 19 de julio. Esta iniciativa tiene como propósito no solo restaurar ecológicamente la región, sino también honrar la responsabilidad cristiana de cuidar la Tierra, un regalo divino que debemos proteger para las futuras generaciones.

Los árboles fueron gestionados en colaboración con un líder comunitario y recibidos en dos entregas, el 10 y 18 de junio, con el apoyo de trabajadores del Ministerio de Agricultura, Ganadería y Alimentación (MAGA). La reforestación se llevará a cabo en un terreno de 24 cuerdas por 10 cuerdas, donde cada líder y lideresa sem-



brará su árbol como un acto de obediencia a la voluntad de Dios de ser buenos mayordomos de su creación. Esta jornada de reforestación no solo es un acto de preservación ecológica, sino también una demostración del trabajo conjunto y la fe activa de la comunidad para cuidar la Tierra, la cual nos ha sido confiada por Dios.

El Señor Dios tomó al hombre y lo puso en el huerto de Edén para que lo labrara y lo cuidara.
(Génesis 2:15)

LÍDERES DE SANTA CRUZ LA LAGUNA INICIAN PROCESO DE ORGANIZACIÓN COMUNITARIA PARA EL DESARROLLO LOCAL



Durante junio, un grupo de líderes y lideresas de Santa Cruz La Laguna dio inicio a un proceso de organización comunitaria con el fin de trabajar por el desarrollo integral de sus comunidades. El objetivo de este proceso es fortalecer las capacidades de liderazgo local y fomentar la participación activa de la población en la mejora de sus condiciones de vida.

Durante las primeras jornadas de entrenamiento, los participantes abordaron temas clave como la diferencia entre la realidad y el ideal, las presiones familiares y el equilibrio entre el interés propio y el común. Estos entrenamientos buscan dotar a los líderes de herramientas

para afrontar los desafíos comunitarios con un enfoque realista y colaborativo.

El objetivo de este proceso es fortalecer las capacidades de liderazgo local y fomentar la participación activa de la población en la mejora de sus condiciones de vida.

Aunque aún no han identificado de manera definitiva los asuntos, los líderes y lideresas han señalado áreas críticas como el acceso al agua potable, la recolección de basura y la pavimentación de calles como algunos de los problemas más urgentes a abordar en las próximas etapas del proceso organizativo.

Reporte junio 2025

CONTINÚAN DIÁLOGOS CON Sacerdotes en Chimaltenango para fortalecer el liderazgo comunitario

Durante el mes de junio, se llevó a cabo una reunión clave con el párroco de Santiago Atitlán como parte de los continuos diálogos con sacerdotes. En este encuentro, el líder religioso conoció de primera mano las credenciales de Comunidades de Fe Organizadas en Acción y el trabajo realizado a través de los Comités de Organización Local activos en la zona. El padre Regino Majtzul com-



partió el contexto específico del municipio, destacando los retos y oportunidades de la comunidad. Asimismo, se acordó fortalecer el lide-

razgo local y trabajar para el fortalecimiento de líderes y lideresas comprometidos con el bienestar y el desarrollo de sus comunidades.

COFOA participa en la XVIII Asamblea Diocesana de Pastoral

El martes 25 de junio las Comunidades de Fe Organizadas en Acción (COFOA), estuvieron presentes en la XVIII Asamblea Diocesana de Pastoral con el propósito de estudiar y conocer a fondo las actividades pastorales que realiza la diócesis en la región. Durante el evento, Monseñor Domingo Buezo alentó a las parroquias a implementar los planes pastorales en sus comunidades, destacando la importancia de fortalecer el trabajo local. Por su parte el padre Ezequiel Xicay, alentó



a trabajar de acuerdo a las líneas pastorales del plan, para el cual COFOA, se encuentra inmerso en el **objetivo específico 3** el cual consiste en promover el desarrollo humano e integral en el marco del área pastoral de promoción y de-

fensa de la dignidad humana. Este encuentro reafirmó el compromiso de las comunidades de trabajar de la mano con la Iglesia para fomentar el crecimiento espiritual y el desarrollo integral en nuestras comunidades.

Reporte junio 2025

LÍDERES Y LIDERESAS DE FRANCISCO MORAZÁN FORTALECEN SUS CONOCIMIENTOS A TRAVÉS DE LA METODOLOGÍA COMUNITARIA DE COFOA

El 21 y 22 de junio, 13 líderes y lideresas comunitarias de la región norte de Francisco Morazán participaron en una jornada de formación con el objetivo de fortalecer sus conocimientos e implementar de manera adecuada la metodología de organización comunitaria. Durante el primer bloque de entrenamiento, los líderes exploraron la importancia del interés propio, tanto a nivel individual como colectivo. A través de dinámicas participativas se buscó que los líderes y lideresas despertaran su interés propio. Durante el segundo bloque, se impartió la teoría del cambio donde reflexionaron sobre la gente y su visión profética respondiendo a las pregun-



tas fundamentales como: **¿A quién representamos?** **¿Quiénes son las personas más cercanas al sufrimiento?** Además, realizaron el ejercicio de imaginar cómo se vería su comunidad en los próximos 3 a 5 años si el trabajo organizativo tuviera éxito. Para el segundo día de entre-

namiento, los líderes trabajaron en grupos para analizar el sector económico de Honduras y debatieron sobre la privatización de trabajos en el sector público. También reflexionaron sobre la participación juvenil en los Comité de Organización Local y la importancia de hacerlos sentir parte de las comunidades. Asimismo, reflexionaron sobre cómo las alianzas estratégicas pueden influir en el futuro del país. El entrenamiento finalizó con una evaluación positiva, donde muchos líderes expresaron sentirse más críticos y empoderados, listos para aplicar lo aprendido en sus comunidades. La jornada cerró con una oración de compromiso, reafirmando su propósito de generar un cambio real sus comunidades de fe.



TALANGA CONOCE METODOLOGÍA COMUNITARIA DESDE LA FE

El 21 de junio de 2025, un grupo de 17 líderes y lideresas se reunió en la Parroquia San Diego de Talanga para conocer la metodología de organización comunitaria fundamentada en los principios cristianos y se destacó el compromiso necesario para que los participantes se conviertan en agentes de cambio en sus comunidades aplicando los valores del Evangelio. Los líderes y lideresas compartieron sus experiencias previas de trabajo con la Iglesia y la comunidad, donde asumieron roles activos en la resolución de problemas sociales, guiados por el amor cristiano y la solidaridad. El ambiente de la jornada estuvo marcado por un espíritu de participación, diálogo y reflexión, con un claro enfoque en la colaboración y el servicio al prójimo. Al final del encuentro, se acordó formar un Comité de Organización que será responsable de iniciar el proceso de trabajo con



COFOA en Talanga, como una extensión del compromiso cristiano con el bienestar de la comunidad. Se espera que, para finales de este año, el municipio cuente con varios Comités de Organización Local (COL), fortaleciendo el liderazgo cristiano y el desarrollo comunitario en la región, guiados siempre por los principios del amor y la justicia del Evangelio.

Al final del encuentro, se acordó formar un Comité de Organización que será responsable de iniciar el proceso de trabajo con COFOA en Talanga, como una extensión del compromiso cristiano con el bienestar de la comunidad.